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Aos vinte e oito dias do mês de abril de dois mil e vinte e três, pelas vinte horas e

quarenta e seis minutos, reuniu na sala de sessões do município, depois de previamente

convocada, a Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo, presidida por Manuel António de

Vilhena Pereira e secretariada por Ana Maria do Sacramento Torres Olho Azul, 1a Secretária e

António Francisco Galvão Gomes, 2a secretário.

********

Verificando-se a existência de quórum, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal

declarou aberta a sessão.

Foi enviado um e-mail pela Senhora Vereadora Cristina Rodrigues, no qual informa

que por razões familiares não poderá comparecer à reunião da Assembleia

Municipal.

Foi enviado um e-mail pelo Senhor Deputado Fernando Palma a informar que por

razões familiares não poderá comparecer à reunião da Assembleia Municipal, solicitando a sua

substituição pelo elemento da lista imediatamente a seguir. Perante esta informação o

elemento a seguir na lista é o Senhor José Rojão da Silva, o qual se apresentou na

sessão.

Seguiu-se o ponto 1 da ordem de trabalhos:

A. - PERÍODO DE “INTERVENÇÃO DO PÚBLICO”

Não houve inscrições.

B. - PERÍODO DE “ANTES DA ORDEM DO DIA”

B.1— Informações Genéricas;

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal informou que na semana passada

esteve presente numa sessão da CIMBAL, tendo havido, nesta semana, outra reunião, mas

que, por motivos pessoais, não pode estar presente, fazendo-se representar pelo segundo

secretário da Mesa da Assembleia, o Senhor António Gomes.

B.2— Ata da Reunião Anterior;
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O Senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou a concordância da Assembleia

Municipal para que fosse dispensada a leitura do projeto da ata da reunião ordinária n° 1,

realizada no dia 24 de fevereiro de 2023, uma vez que a mesma foi enviada a todos os membros.

Não votam o projecto da ata, Ana Maria do Sacramento Torres Olho Azul, José Jacinto

Descalço Bilau, Maria José Guerreiro Alfeirão Duarte, Paulo Fernando Marrafas Conde e

José João Lança Guerreiro, pelo facto de não terem estado presentes nessa

sessão.

Havendo acordo unânime, foi colocado em discussão o projeto da ata da referida

reunião. —

A Assembleia Municipal deliberou aprovar-a ata da sessão ordinária n° 112023, realizada

no dia 24 de fevereiro de 2023, por maioria, com 17 votos a favor, e 1 abstenção.

B.3— Correspondência;

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou a concordância da Assembleia

Municipal para que fosse dispensada a leitura da correspondência recebida, pelo facto de ter

sido, anteriormente, enviada uma síntese a todos os membros que compõem a Assembleia

Municipal.

O Senhor Deputado Luís Gamito voltou a referir o assunto sobre a tomada de

conhecimento por parte dos membros da Assembleia Municipal, da síntese de correspondência

recebida pelo órgão deliberativo. O Senhor Presidente colocou o assunto a votação, tendo

havido, entre todos os presentes, apenas dois votos a favor, um da deputada do Chega e outro

do deputado do BE, todos os restantes dezasseis deputados se abstiveram.

No entanto, o Senhor Presidente da mesa da Assembleia Municipal referiu que se

alguém quiser ter conhecimento de alguma correspondência recebida pela mesa, poderá ter

acesso à informação na íntegra, basta solicitar.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

B.4— Outros assuntos

Foi remetido para conhecimento o Estatuto de Direito de Oposição referente a 2022, o

qual nos termos da Lei 24/98-26/5, foi aprovado pelo órgão executivo na reunião de câmara de

quinze de março, e seguidamente publicado no site e boletim da autarquia e enviado aos

titulares do estatuto do direito de oposição.
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A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

Foi remetido para conhecimento um e-mau enviado pela Unidade Local de Saúde do

Baixo Alentejo, com o assunto: “Reorganização do Centro de Saúde de Ferreira do

Alentejo” .

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

O Senhor Deputado Francisco Faúlha, apresentou uma moção alusiva ao vinte e cinco

de abril, que passou a ler:

IVIUCdU

‘Comemorar Abril, afirmar e valorizar o poder local democrático”

Com o 25 de Abril revolveu-se a vida no País e, por isso mesmo, não há faceta ou pormenor

que o resumam — a revolução foi, no seu desabrochar imediato, uma explosão de liberdade, é

certo, mas que não perduraria se, de imediato nuns casos, noutros a breve trecho, não

imprimisse em todos os demais aspetos da vida a marca que lhe garantiu e garante

sustentação.

Às operações programadas e depois executadas, na madrugada, pelos Capitães de Abril e que

desarmaram o regime opressor associou-se a manhã de ruas e praças de gente, pessoas que

ali então se sentiram verdadeiramente cidadãos, com o poder efetivo de mudar o rumo do seu

País. E, gritando, exprimiram livremente o que pensavam.

Liberdade de pensamento e de expressão sim, mas também liberdade de organização e de

luta. Luta por mais pão, luta por saúde, educação e justiça para todos. Assim, comemorar Abril

exige afirmar o que a Revolução representa e expressa enquanto processo libertador com

profundas transformações na sociedade portuguesa e um dos mais altos momentos da vida e

da história do povo português e de Portugal.

Celebrar Abril é evidenciar o que foi o fascismo e combater o seu branqueamento, é destacar a

luta antifascista, pela liberdade e a democracia. Celebrar Abril é assinalar o seu sentido

transformador e revolucionário, não rasurar a memória coletiva que o envolve, afirmar o

caminho que o tornou possível, rejeitar as penversões e falsificações históricas, denunciar os

que o invocam para o amputar do seu sentido mais profundo, sublinhar o que constituí hoje de

valores e referências para um Portugal desenvolvido e soberano que décadas de política de

direita têm contrariado.
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Por mais que reescrevam, Abril foi uma revolução, não uma “evolução” ou “transição” entre

regimes, um momento e um processo de rutura com o regime fascista, o derrube do fascismo e

do que o suportava. Abril foi possível porque é fruto de uma longa resistência antifascista, de

uma abnegada dedicação à luta pela democracia e liberdade de comunistas e de outros

democratas, de uma intensa luta de massas da classe operária, da juventude, do povo.

Comemorar Abril, é assinalar e afirmar o Poder Local democrático como uma das suas

conquistas. Comemorar Abril é defender e valorizar o poder local hoje ameaçado, pelo

subfinanciamento, pela sua descaracterização por via da transferência de encargos, pela

ingerência tutelar, pela instrumentalização que o reconduz, em parte, a mero executor técnico

das opções de terceiros.

Comemorar Abril é exigir que se cumpra a Constituição e o que ela consagra e determina

quanto á criação de regiões administrativas completando assim o edifício do poder local com o

nível regional a par dos municípios e freguesias que está por cumprir.

Comemorar Abril é devolver ao povo as freguesias liquidadas contra a sua vontade, repondo a

proximidade, participação e representatividade que elas materializam. O Poder Local

Democrático continua vivo e com energia bastante para resistir e se regenerar se essa for a

vontade dos que, nos seus órgãos, se dedicam á causa pública e se souberem juntar-lhe as mil

vontades dos cidadãos que representam.

A Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo, reunida no dia 28 de Abril de 2023,

delibera:

1. Saudar o 49.° aniversário do 25 de Abril e o inestimável património de transformações

económicas, sociais, culturais e políticas que o materializam;

2. Reafirmar o espírito de serviço público que, há 48 anos, animou aqueles que tomaram nas

suas mãos a condução das políticas locais a benefício das populações e cuja ação deixou

marca indelével no Poder Local;

3. Defender o Poder Local Democrático, a sua autonomia e capacidade de realização,

reafirmando Abril em cada dia de trabalho e de luta;

4. Exigir a criação das regiões administrativas sem mais delongas e processos dilatórios;

5. Dar concretização ao processo de reposição das freguesias liquidadas;

6. Exortar a que os órgãos representativos da autarquia promovam um programa de iniciativas

dirigido às comemorações dos 50 anos da Revolução de Abril, envolvendo a participação das

forças vivas do concelho, que contribua para afirmar os valores de Abril e as suas conquistas e
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transmitir às novas gerações o que ela representou de ato de emancipação, democracia e

liberdade.

Os Eleitos da CDU — Coligação Democrática Unitária.”

O Senhor Presidente da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros,

José João Cavaco, sobre o vinte e cinco de abril, recordou esta data histórica com ênfase na sua

experiência pessoal sobre os tempos vividos nesta época, recordando a todos os presentes que em

breve este marco histórico fará cinquenta anos e dever-se-ia pensar celebrar esta data, com a

importância que lhe é merecida.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Moção-Comemorar Abril, afirmar e valorizar o

poder local democrático apresentada pela CDU, por maioria, com 12 votos a favor, 4 abstenções

doPS elabstençãodoCH.

O Senhor Deputado Luís Gamito falou sobre os direitos e a defesa dos valores, e do seu

cumprimento, doutrinas estas que vieram do vinte e cinco de abril.

A Senhora Deputada Rosa Carvoeiras, apresentou uma saudação que passou a ler:

“Saudação ao 1° de maio

Constituem factos históricos:

- 1° de maio de 1886 — operários de Chicago recusam-se a trabalhar e exigem o estabelecimento

da jornada de oito horas de trabalho, sendo impiedosamente reprimidos pelas entidades policiais e

patronais;

- 25 de abril de 1974 — a revolução que veio permitir aos trabalhadores reivindicar, pela primeira vez

o feriado nacional do 10 de maio e celebrá-lo em liberdade.

Assim, celebrar o 10 de maio, será:

- Estar consciente da responsabilidade para com todas as lutas dos trabalhadores e saber honrar

todos os trabalhadores que não abdicam da luta;

- Estar presente, ao seu lado, e dos seus representantes sindicais ou outras, reclamando trabalho:

com condições de higiene e segurança, valorização e qualificação e salário justo de modo a

permitir-lhe uma vida digna;

- Promover sempre, a luta pelos direitos consagrados na Constituição da Republica portuguesa e

manifestar oposição ás praticas políticas publicas que contrariem os princípios da universalidade,

da solidariedade e da igualdade que continuam a legitimar que os trabalhadores lutem pelo

reconhecimento pleno da sua vida labora vida privada e vida familiar
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Assim, os eleitos da CDU, na Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo, solidarizam-se

com todos os trabalhadores e com os de Ferreira do Alentejo em particular, e apelam para a sua

participação nas comemorações do 1° de maio neste ano de 2023.”

O Senhor Deputado Luís Gamito salientou que no dia de hoje, vinte e oito de abril, se

comemora o dia da Prevenção Rodoviária.

C. - PERÍODO DE “ORDEM DO DIA”

C.1 — Organização dos Serviços Municipais

C.1.1 — Alteração dos Serviços - 7

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião ordinária da

Câmara Municipal no dia doze de abril do ano dois mil e vinte e três, relativamente à V Alteração à

Organização dos Serviços Municipais, deliberou por unanimidade: “Tomou conhecimento.

Remeter à Assembleia Municipal”.

A Assembleia Municipal “Tomou conhecimento” da 7a Alteração à Organização dos Serviços

Municipais, por unanimidade.

C.1 .2— Alteração dos Serviços — 8

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião ordinária da

Câmara Municipal no dia doze de abril do ano dois mil e vinte e três, relativamente à 8a

Organização dos Serviços Municipais, deliberou por unanimidade: “Aprovado. Remeter à

Assembleia Municipal”.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal Luís Pita Ameixa referiu que a sétima

alteração à Organização dos Serviços Municipais é para tomar conhecimento, estando elencada à

oitava alteração à Organização dos Serviços Municipais, explicou no que consistiu esta alteração,

pois houve um serviço que foi extinto que pertencia ao Serviço de Economia e Estratégia-Turismo e

agregou-se numa unidade própria, assim como a Habitação, o Serviço de Ambiente Água,

Saneamento e Resíduos. A Divisão de Administração Municipal deverá ser diluída e criar-se

serviços novos, tal como a Informática. Os Serviços Sociais estavam junto ao Desporto, será feita

uma alteração nessa parte ficando autónomo. Irão ser criados chefes de serviço, pessoas que

estão a alguns anos nas suas funções e é de alguma forma dar-lhes algum estatuto. Assim, pede-

se à Assembleia Municipal que aprove a oitava alteração à Organização dos Serviços

Municipais.
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O Senhor Presidente da Assembleia Municipal Manuel Pereira questionou sobre os

encargos que a câmara poderá vir a ter por força destas alterações, tendo o Senhor Presidente

referido que o número de unidades orgânicas vai-se manter e que a diferença não será

significativa.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a 8 Alteração à Organização dos Serviços

Municipais, por maioria, com 15 votos a favor, 1 abstenção do BE e 1 abstenção do

CH. —

C.2 — Informação do Revisor Oficial de Contas

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e um de abril do ano dois mil e vinte e três, relativamente à

Informação dos Revisores Oficiais de Contas, deliberou por unanimidade: “Tomou

conhecimento. Remeter à Assembleia Municipal”.

A Assembleia Municipal “Tomou conhecimento’ da Informação dos Revisores Oficiais de

Contas por unanimidade.

C.3 — Compromissos Plurianuais

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal no dia vinte e um de abril do ano dois mil e vinte e três, relativamente à

Declaração de Compromissos Plurianuais, deliberou, por unanimidade, o seguinte: “Para

conhecimento. Remeter à Assembleia Municipal”.

A Senhora Vereadora Ana Rute passou a explicitar o motivo pelo qual se procedeu à

execução da declaração dos compromissos plurianuais.

A Assembleia Municipal deliberou “Tomar conhecimento” da Declaração de

Compromissos Plurianuais, por unanimidade.

C.4 — Relatório e Contas 2022

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal no dia vinte e um de abril do ano dois mil e vinte e três, relativamente ao

Relatório e Contas 2022 deliberou por maioria (Abstenção dos dois Vereadores da CDU) o

seguinte: “Apreciado e Aprovado o Relatório e Contas, juntamente com a certificação legal de

contas e o repetitivo parecer. Remeter à Assembleia Municipal”.
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A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Relatório e Contas 2022, por maioria, com 10

votos a favor, com sete abstenções, 5 abstenções da CDU, 1 abstenção do BE e 1 abstenção do

OH.
— —-----

C.5 — Regulamento Municipal de Atribuição de Apoios Económicos de Carácter Eventual

a Pessoas em Situação de Vulnerabilidade e de Emergência Social

A Oâmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Oâmara Municipal no dia vinte e um de abril do ano dois mil e vinte e três, relativamente ao

Regulamento Municipal de Atribuição de Apoios Económicos de Carácter Eventual a

Pessoas em Situação de Vulnerabilidade e de Emergência Social, deliberou por Unanimidade

o seguinte: “Apreciado e Aprovado. Remeter à Assembleia Municipal”.

O Senhor Vereador José Guerra, explicitou os fundamentos do regulamento em

epigrafe, referindo que este regulamento prende-se bastante com as transferências de

competências na área da ação social para a câmara, e os serviços para fazer a atribuição dos

subsídios necessitam de ter este regulamento.

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu que o artigo sexto do respetivo regulamento

reporta-se ao pedido das declarações que a pessoa tem de declarar, questionando se existem

algumas minutas para as pessoas poderem fazer essas mesmas declarações.

O Senhor Vereador José Guerra referiu que todas as pessoas que recorrem a este

apoio são pessoas que precisam de apoio técnico, e os requerimentos são feitos pelos nossos

serviços, assim como todo o apoio que as pessoas necessitam para o preenchimento destas

declarações. Quanto à minuta é normal que os serviços desenvolvam os instrumentos

necessários para facilitar esse trabalho às pessoas.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Regulamento Municipal de Atribuição de

Apoios Económicos de Carácter Eventual a Pessoas em Situação de Vulnerabilidade e de

Emergência Social, por unanimidade.

C.6 — Regulamento da Comissão Municipal de Proteção Civil do Município de Ferreira do

Alentejo

A Oâmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Oâmara Municipal no dia vinte e um de abril do ano dois mil e vinte e três, relativamente ao

Regulamento da Comissão Municipal de Proteção Civil do Município de Ferreira do Alentejo,

deliberou por Unanimidade o seguinte: “Apreciado e Aprovado. Remeter à Assembleia

Municipal”.
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A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Regulamento da Comissão Municipal de

Proteção Civil do Município de Ferreira do Alentejo, por unanimidade. —

C.7 - Formas de apoio às freguesias

A Câmara Municipal enviou para deliberação as certidões de deliberações tomadas em

reunião da Câmara Municipal, para cumprimento do disposto na alínea j), do n°1, do artigo 25°,

da Lei n°75/201 3, de 12 de setembro (deliberar sobre formas de apoio às freguesias no quadro

da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das populações).

Cedência de Transoortes

1- Pedido de transporte da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros, de

Canhestros a Ferreira do Alentejo;

2- Pedido de transporte da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros de

Gasparões e Aldeia do Rouquenho a Ferreira do Alentejo;

3- Pedido de transporte da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros, de

Canhestros à Barragem do Penedrão (integrado na caminhada Rota das

Aldeias).

Apoio logístico

4- Pedido de elaboração de cartazes para as comemorações do 25 de abril - Freguesia de

Figueira dos Cavaleiros;

5- Solicitação de equipamento de som - União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e

Canhestros;

6- Carregamento, montagem e desmontagem de palco 2023 — atribuição de subsidio às

freguesias.

7- Atribuição de prémios para o convívio piscatório - União de Freguesias de Ferreira do

Alentejo e Canhestros.

(1)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(2)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.
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(3)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(4)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(5)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(6)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(7)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

C.5 — Atividade da Câmara Municipal

Foi presente à reunião, nos termos da alínea c), do n° 2, do artigo 25°, do anexo 1, da Lei n°

75/2013, de 12 de Setembro, a informação escrita do Presidente da Câmara acerca da atividade do

município, no período de 18 de fevereiro de 2023 a 23 de abril de 2023, já anteriormente enviada a

todos os membros da Assembleia Municipal.

Foram destacadas as seguintes atividades: —

- Realizou-se o Carnaval das escolas;

- Representação do município na BTL — Bolsa de Turismo de Lisboa;

- Atividades comemorativas do Dia do Município (5 de março), realçando-se a presença de

uma delegação de Ferreira do Zêzere, a aplicação de placas toponímicas com os antigos

nomes de ruas da vila, o simulacro da proteção civil, e a apresentação do livro “Ferreira em

Mangá” na Universidade Popular;

- Reunião com a Direcção-geral de Geologia e Energia com visita ao local: pedreira da

Figueirinha. Medidas de salvaguarda e segurança;
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- Reunião com a empresa AZPO de Fortes. Fábrica de bagaço. Em preparação a realização de

obras no sentido de resolver as emissões das chaminés;

- Reunião do Conselho Municipal de Segurança e do Conselho Local de Ação Social.

Analisada a situação dos imigrantes quantos aos aspetos laborais, habitacionais e de

segurança;

- O Centro de Saúde passou a contar com o quadro de médicos completo, em consequência

da aplicação do Regulamento Municipal de Apoio à Fixação de Médicos. Agora todos os

utentes têm médico de família, todas as extensões nas aldeias estão a funcionar, e também há,

diariamente, consultas de recurso;

- Foi prestada homenagem aos juvenis do Sporting Clube Ferreirense que se sagraram

campeões distritais de futebol;

O município foi reconhecido como “Município Amigo do Desporto’, cujo galardão

recebeu;

- Apresentação pela ANACOM — Autoridade Nacional de Comunicações, de um estudo sobre o

concelho de Ferreira do Alentejo, relativamente à cobertura de rede de telemóvel e de lnternet.

Com base nesse estudo, a câmara solicitou às três operadoras (MEO, NOS, VODAFONE) a

correção das insuficiências detetadas.

- A câmara pronunciou-se no âmbito da avaliação de impacto de ambiental, promovida pela

Agência Portuguesa do Ambiente, sobre a intenção de instalação de uma central solar

fotovoltaica na parte leste do concelho;

- Na ampliação do parque das empresas foram atribuídos os primeiros lotes para a instalação

de empresas;

- Tiveram início os “Jogos Desportivos 2023”, que vão decorrer de 22 de abril a 7 de junho, em

14 modalidades desportivas;

- As comemorações do ‘25 de Abril — Dia da Liberdade” decorrem com atividades por todo o

concelho, conforme o respetivo programa;

- O Festival Giacometti terá lugar de 1 a 4 de junho:

- Estão já em estado avançado os trabalhos de revisão do PDM — Plano Diretor Municipal;

- No domínio das obras e empreitadas em curso, assinala-se:

- Início da empreitada de construção da rotunda do Penique, na interseção da EN 2

com a EM 525 e o acesso ao Parque Agro-industrial;

14
Ata da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo- sessão de 28 de abril de 2023.



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO CONCELHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

- Concluída a requalificação da rua Zeca Afonso, frente ao centro cultural Manuel da

Fonseca e partes das ruas Miguel Bombarda e Rua Guerra Junqueiro, incluindo novas

canalizações;

- Requalificação da escola de Canhestros, praticamente concluída;

- Requalificação da escola de Odivelas, em fase de conclusão;

- Remodelação das coberturas e retirada de amianto da escola básica 2,3 e secundária

de Ferreira, praticamente concluída; Além desta obra, a câmara tem estado a fazer outras

intervenções de conservação e melhoramento, nomeadamente pinturas;

- Construção do Centro Sénior de Santa Margarida do Sado, está a avançar;

- Construção do Centro Sénior de Alfundão, está a avançar;

- Expansão do Parque das Empresas, obra concluída;

- Construção do Centro de Artes Tradicionais no rés-do-chão do edifício do antigo

mercado municipal, está a avançar;

- Requalificação urbanística da entrada norte da vila e construção de parque de lazer

canino, em fase final, faltando acrescentar o separador central;

- Obras de urbanização da ampliação do Singa Bairro, concurso só com propostas

acima do preço base. Terá de ser repetido;

- Vão ser lançados concursos para pavimentação de diversos arruamentos, e

requalificação da entrada sul com parque de estacionamento.

O Senhor Deputado Francisco Faúlha salientou, mais uma vez, a sua preocupação

relativamente ao estado do pavimento das ruas em Santa Margarida do Sado, buracos que são

ocos por baixo e de facto poderá ocorrer uma tragédia.

O Senhor Presidente da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros,

José João Cavaco, enalteceu o papel da Câmara Municipal de Ferreira do Alentejo, com a criação

da Universidade Popular, esta Universidade veio alterar o funcionamento normal do concelho, em

termos culturais com atividades que acrescentam conhecimento e dinamismo à

população.

O Senhor Segundo Secretário da Mesa da Assembleia António Gomes, referindo-se à

intervenção do Senhor Presidente da Câmara quando fala da obra que foi feita agora até à Rua

Zeca Afonso e mais, sendo que Ferreira do Alentejo é dos únicos municípios onde não existe um

monumento aos Bombeiros, explicitou o seguinte: “Os Bombeiros têm tido o apoio incondicional da

15
Ata da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo- sessão de 28 de abril de 2023.



ASSEMBLEIA MUNIC(PAL DO CONCEIHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

câmara, para a aquisição de viaturas e tudo aquilo que é feito em prol da comunidade e dever-se-

ia tomar nota deste aspeto, porque não fazer um monumento ao bombeiro que podia servir de

rotunda naquele espaço, por exemplo?” — — — —

O Senhor Presidente da Câmara Municipal Luís Pita Ameixa, relativamente ao comentário

do Senhor Francisco Faúlha sobre a situação do piso da Rua de Santa Margarida do Sado, foi

sinalizado pela Junta de Freguesia de Figueira dos Cavaleiros à câmara e prontamente sinalizado

pelos serviços municipais para ser intervencionado. Os serviços serão chamados à atenção para

essa prioridade. A Universidade Popular tem sido uma mais valia, pois já passaram por lá centenas

de alunos, muitos cursos, por exemplo neste momento está a acontecer um curso de português

para estrangeiros, que tem tido muita adesão. Em relação ao Largo dos Bombeiros, foi mandado

fazer um projeto desde onde acaba a obra que se fez, desde a Rua Miguel Bombarda até aos

Bombeiros, julga ser boa ideia pensar num monumento alusivo aos bombeiros.

O Senhor Deputado do Bloco de Esquerda, Luís Gamito colocou algumas questões.

A primeira questão prendeu-se com a reunião que foi feita na AZPO fábrica das Fortes, se essa

mesma reunião se irá estender com outras fábricas do mesmo género, nomeadamente a que

está situada no Penique. Outra questão é em relação à inauguração daquela nova praça mas

falta a sinalética, principalmente para quem chega de noite e não está à espera da elevação do

terreno, pode tornar-se perigoso. Em relação em estender até ao Largo dos Bombeiro aquele

pavimento acaba por ser perigoso para os carros de emergência. Nas atividades da câmara

foram homenageados os campeões distritais do Ferreirense mas também gostava de ver estas

homenagens estendidas aos outros campeões distritais, regionais ou nacionais que existem no

nosso concelho. Apenas é restrito a duas ou três modalidades o que é triste e depois não vêm

o seu devido reconhecimento. Para finalizar, no que concerne ao estudo encomendado pela

câmara sobre os imigrantes, questionou se já existem dados sobre esse estudo, se já está

finalizado e podem ser partilhados com quem tem interesse em os estudar e

analisar.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal Luís Pita Ameixa, quanto à fábrica do bagaço,

sempre se considerou inaceitável a situação referida, até porque a câmara foi a primeira a mandar

fazer análises à qualidade do ar e o resultado foi que aquelas emissões não seriam criadoras de

problemas à saúde das pessoas. Mas o incómodo que isso cria às pessoas, é inaceitável e é

obrigatório que seja resolvido esse problema. A câmara fez um protocolo com uma universidade

para estudar as soluções. A própria empresa, ao ver-se pressionada, encontrou uma soluça

técnica, um investimento de milhões, que a empresa vai fazê-lo já para a próxima campanha.

Pensando que irá dar resultado, fica-se com a capacidade para exigir a todas as outras que façam

o mesmo. Quanto à sinalização do espaço supracitado pelo Senhor Deputado Luís Gamito, muito

16
Ata da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo- sessão de 28 de abril de 2023.



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO CONCELHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

em breve vai ser colocada a sinalização, relativa às lombas, velocidade não superior a trinta

quilómetros e proibição de estacionar. Quanto aos Bombeiros, pois existe uma equipa técnica que

irá estudar a situação, e terão de ter em consideração relativamente ao pavimento as novas

técnicas que existem, se bem que a calçada é um pavimento muito comum e tudo será tomado em

consideração pelos projetistas tecnicamente. Quanto ao exposto sobre os juvenis do Ferreirense,

sempre que há campeões são homenageados, foi feita há pouco uma homenagem a uma ciclista

que foi campeã nacional de ciclismo de pista e ao existirem outros, certamente, não deixarão de ser

homenageados e mesmo quando não são campeões, mas que participem são sempre destacados.

Quanto à situação dos imigrantes, situação cada vez mais complexa e preocupante, o nosso

concelho tem de estar preparado para esta nova realidade. O Senhor Vereador José Guerra,

explicou que a câmara tem tido uma grande capacidade de resposta face aos desafios, não

obstante algumas situações emergentes que vão aparecendo, a rede social consegue dar resposta

às necessidades que existem. Os problemas não deixarão de existir, mas terá de existir também a

capacidade, de forma assertiva, de dar resposta adequada aos problemas com que nos

confrontamos. O Senhor Deputado Luís Gamito referiu que este assunto é muito importante, pois

a sociedade está em mudança constante, veio para ficar e, quanto mais e melhor informação

melhor vai ser a nossa capacidade de resposta. Só para finalizar em relação as fábricas de bagaço

lamentou discordar, pois quem esteve na linha da frente foi a Associação Amigos das Fortes, esses

sim fizeram sempre muita força para que houvesse resposta técnica preservando os postos de

trabalho, claro que o poder político tem outra capacidade, mas deve ser dada uma palavra a esta

associação, sobretudo pela sua resiliência. O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu

que a Associação Amigos das Fortes sempre foi apoiada e subsidiada pela câmara.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento. —

Intervenção do Público

O Senhor Munícipe Nuno Alves, referiu que quando se falou nas modalidades

desportivas, quis destacar a modalidade columbófila e o seu vasto percurso. Deu uma palavra

de apreço ao Presidente da Mesa da Assembleia, pois considerou que este deu uma lição de

democracia e no que se refere à partilha da correspondência da assembleia, existe conteúdo

que possui as preocupações dos munícipes e devem ser partilhadas e resolvidas na

assembleia. Hoje falou-se aqui no vinte e cinco de abril, mas objetivamente não se reafirmou o

vinte e cinco de abril.

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia Municipal Manuel Pereira, referiu, quanto à

correspondência, que normalmente responde de imediato às questões que são

colocadas.
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O Munícipe José Lucílio Esteves deu os parabéns ao Senhor Presidente da

Assembleia, pois concorda que as fotos que estão expostos nas paredes da sala de sessões

não pertencem a este lugar, quis também, salientar a perspicácia da deputada Virgínia Duro,

porque reparou que faltava um quadro. O Senhor José Esteves reportou-se às Contas da

gerência dois mil e vinte e dois, e citando as palavras do Senhor Presidente da Assembleia

Municipal, “devemos orgulhar-nos das pessoas que estão ao leme”. Posto isto, em relação à

Prestação de contas 2022, existe um dado muito importante, o saldo da gerência, e estes

devem ser comparados. Referiu que fez uma pesquisa e encontrou um documento num jornal,

da Câmara Municipal de Lamego, que representa um saldo de gerência de dois milhões

trezentos e trinta e sete mil euros, com um orçamento de quase trinta e dois milhões de euros.

A Câmara de Ferreira do Alentejo para um orçamento de vinte e dois milhões de euros tem um

saldo de gerência de quatro milhões e quatrocentos mil de euros. A melhor doutrina sobre

contas públicas diz que o saldo da gerência não deve exceder os dez por cento do orçamento,

no caso de Ferreira tem vinte por cento acima.

A Senhora Vereadora Ana Rute referiu que em relação ao saldo de gerência, não

percebeu onde o munícipe foi buscar esse valor, pois o valor é de três milhões novecentos e

setenta e nove mil e disse que se o senhor estivesse durante a apresentação, uma das

questões que se fez questão de apresentar foi que a capacidade de execução subiu.

Acrescentou que a partir de terça-feira o documento estará na pagina do município, e poderá

ter acesso a ele, e poderá então confirmar que o valor que referiu não chega aos quatro

milhões de euros.

O Munícipe José Lucílio Esteves referiu que o documento que possui é de uma

reunião de câmara, questionando sobre o que deseja fazer em relação ao mesmo. O Senhor

Presidente da Câmara Municipal referiu que o que veio a deliberação era um documento oficial,

e o que aqui estava em causa é a capacidade de executar e é a prova de uma evolução

positiva nesse sentido.

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia Municipal Manuel Pereira referiu que

esteve a analisar o documento e constatou que não existe qualquer incongruência, o valor que

a Senhora Vereadora Ana Rute referiu é um valor que resultou apenas da execução

orçamental e o valor referido pelo Senhor Munícipe José Lucílio Esteves resulta do valor

referido pela Senhora Vereadora Ana Rute, acrescido das operações de tesouraria. O Senhor

Munícipe informou que as operações de tesouraria e todo o resto vai tudo para o saldo de

gerência. Posto isto, o Munícipe José Esteves solicitou, por escrito, uma resposta sobre qual

foi o saldo orça mental dois mil e vinte e dois.
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D. -Minuta da Ata

Para efeitos de execução das deliberações, tomadas na reunião desta Assembleia Municipal,

e sem prejuízo da aprovação final dos textos das intervenções na ata definida, procedeu-se à

votação da minuta da ata. —

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a minuta da ata, para efeitos de

execução das deliberações, por unanimidade. —-—

ENCERRAMENTO

Não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Mesa quando eram vinte e

três horas e trinta minutos deu por encerrada a sessão. 4

E eu
.. c- Çi..tJçn ri Técnica Superior do

Serviço Jurídico e Institucional, para o efeko designada, ?digi e subscrvi a presente ata que vai

assinada por mim e pelo Senhor Presidente da Mesa.

O Presidente da Mesa,
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